

IGUALAR PARA DESARROLLAR

Diego Bonilla
Presidente, Editorial Queyám Cia. Ltda.
Investigador asociado, Universidad Tecnológica Indoamérica
diegobonilla@uti.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0002-4784-7861>

Esta trilogía de temas que el presente evento científico de carácter internacional presento en su octava edición con la temática: “Política, Salud y Ambiente: enfoque hacia el desarrollo sostenible” es muestra del progreso que nuestra América Latina necesita, aportaciones científicas que sean consideradas para la mejora de las políticas públicas, dado que la política es el instrumento de cambio en las estructuras sociales. La academia a través de estos eventos sirve como generadora y difusora de ideas, pensamientos y experiencias que ayudan a ofrecer soluciones a la problemática social que vive la región latinoamericana.

La oportunidad que la Universidad de los Andes, su prestigiosa Facultad de Medicina y su Departamento de Medicina Preventiva y Social ha brindado a la Universidad Estatal de Bolívar de publicar en su revista científica Gicos esta Edición Especial. Es digno de reconocimiento y gratitud. Esta motivación es especial gracias a la intervención e impulso del Vicerrectorado de Investigación y Vinculación de la Universidad organizadora, muchos docentes, estudiantes y autoridades pusieron su empeño, esfuerzo y dedicación para presentar temas y proyectos que sirven al desarrollo sostenible en sus instituciones donde laboran y a la sociedad en su conjunto. Nuestra región busca tener un liderazgo en materia de desarrollo sostenible tratando de superar problemáticas tan profundas como la desigualdad y la pobreza. Hoy es un imperativo moral que la academia hable de estos temas, especialmente por las condiciones de inequidad que se registran en cada uno de los países que la conforman. Es mediante la desigualdad que escasean las oportunidades y la concentración de la riqueza se concentra en pocas manos. Estas condiciones han perjudicado a gran parte de la población más vulnerable que reporta bajos niveles de bienestar económico y altos índices de exclusión y marginación social.

La igualdad tiene que llegar a América Latina y estoy convencido que los artículos que se presentan en esta edición tienen correlación directa con esta problemática. Sin duda, el desarrollo sostenible viene de la mano con la igualdad y para ello se debe trabajar en la titularidad de derechos, así, se logrará la profundización de la democracia como orden colectivo y no como imaginario global. Como progresistas y humanistas creemos que la igualdad es el objetivo ético que deben perseguir nuestras autoridades, pensando en el más pobre y generando mayores oportunidades para quienes no las tienen.

Sin lugar a dudas debemos “igualar para desarrollar” y esto significa primero tener igualdad social para luego obtener un desarrollo sostenible en nuestros países, y eso no es una tarea fácil pero tampoco imposible; esta edición empieza mostrando las principales falencias en el sector salud, que es la primera sección de la revista, describiendo en su mayoría como los modelos organizacionales aún no están integrando perspectivas en pro de mejoras para las condiciones de salud y el bienestar social, como en nuestro artículo primero se ve que en la gestión técnica de los centros de salud, el mantenimiento de equipos, la reposición de medicamentos, el control de reactivos tienen graves deficiencias, incluso el ordenamiento de los datos que se generan dentro de las instituciones de salud y sus departamentos de estadísticas que no ayudan con la exactitud que se requiere para un análisis más profundo.

Esta falta de información confiable en nuestras instituciones no solo de salud sino en general da pie a las propuestas de estudio de cuatro de nuestros artículos que tuvieron la creatividad y originalidad de construir y validar instrumentos técnicos que servirán a los médicos y pacientes a

tener un mejor manejo de procesos internos en cada una de sus áreas y por supuesto al paciente también darle ese componente de calidad en la atención al cliente, la igualdad también tiene que empezar desde allí.

Luego la edición toma una sección de educación, Nelson Mandela dijo una vez que «La educación es el arma más poderosa para cambiar el mundo». Creo firmemente en eso y, en nuestro camino común mundial para lograr una vida sostenible para la salud del planeta, tenemos que apostar por la educación y la conciencia. Quiero hacer referencia a la investigación respecto a la Hermenéutica en la Postpandemia, este método hermenéutico-dialéctico, permite interpretar y percibir las realidades que nos circunda. Debemos refutar teorías que nos han implantado y es necesario que aparezcan otras, o crearlas nosotros desde nuestras realidades, adoptar posiciones que sean verdaderamente contundentes para ejercer esos efectos. Lo importante acá no es demostrar que alguien está equivocado o no, es entender que, por medio de este método, se puede generar conocimiento innovador siempre y cuando se empleé de manera adecuada y conducente hacia el descubrimiento científico, hallando de esta forma, la manera adecuada y sistemática de entender e interpretar las realidades sociales. Pareciera ser a veces que la sociedad de nuestra región esta ciega. Reitero que debemos aprender a analizar la injusticia social y desigualdad con estos métodos para impulsar el desarrollo sostenible.

Situar a la igualdad en el centro conlleva a romper el paradigma económico que ha prevalecido en la región, al menos en los últimos 30 años porque es hoy un imperativo moral hablar de esto en el continente más desigual del mundo (CEPAL, 2014). Nuestra convicción es que llegó la hora de igual para crecer y crecer para igualar. Las instituciones y países quieren crecer, pero lo que no se dan cuenta es que hay que igualar para crecer (CEPAL, 2014).

No es fácil el camino para que la salud, la educación y la sostenibilidad social y empresarial generen cambios profundos, esos cambios conllevan a cerrar brechas sociales y productivas críticas donde no esté reñido lo económico, lo productivo y la sostenibilidad ambiental, cambios que requieren recomponer estructuras, eso debe priorizarse en el buen vivir, enfatizando el desarrollo sostenible con la igualdad social, provocando un cambio profundo y virtuoso donde la igualdad social sea el horizonte.

Se trata de traer la política de vuelta y de repensar el desarrollo tomando el pensamiento estructuralista latinoamericano, fortaleciéndonos con instrumentos de planificación como lo hacen todas las instituciones. Nuestros colaboradores en esta edición publican instrumentos que ayudan a organizar las variables de una mejor manera con el propósito de lograr identificar problemas objetivos en nuestras instituciones y en nuestra sociedad. Estoy convencido que, con estas metodologías, sencillas y prácticas, se realiza un aporte científico muy interesante.

Para finalizar esta carta, quiero expresar el arduo trabajo que las microempresas realizan por lograr esa igualdad que tanto se necesita, el artículo 20 propone equilibrar los factores económicos, sociales, ambientales y los propósitos institucionales, con el fin de que el desarrollo sostenible también sea un factor de éxito empresarial. La igualdad en las empresas empieza por el mundo laboral, la llave maestra de la igualdad es el empleo, el empleo con derechos, el empleo que está plagado de educación, ciencia, tecnología y no solo en lo social se juega lo social porque la política de desarrollo productiva es de largo plazo, por eso hay que recomponer el sistema de productividad empresarial para que se garantice pisos de bienestar a los empleados y que puedan insertarse a un trabajo lleno de calidad con derechos justos empezando con el importante papel de los salarios mínimos, dejando la cultura de los privilegios (Piketty, 2014), en la región pocos países cuentan con seguro de desempleo, los que, por otra parte, tienen escaso alcance debido al gran peso del trabajo sin protección social.

El cambio estructural conllevaría a una expansión del trabajo protegido y digno y con ello a un mayor porcentaje de afiliados a la seguridad social, con efectos positivos en la recaudación impositiva del sistema fiscal. En muchos países de la región todavía es débil la formación



técnica no universitaria, por lo que se requiere de un mayor impulso en este sector educativo, considerando que el cambio tecnológico y el avance las nuevas tecnologías es más acelerado, hoy más que nunca requerimos de gente joven capacitada y que afronte los retos que nos presenta el futuro de la cuarta revolución tecnológica.

Los cambios organizativos frecuentes que caracterizan al mundo laboral actual requieren la adquisición igualmente frecuente de nuevas habilidades y conocimientos de parte de los trabajadores, lo que se resume en el concepto del aprendizaje de por vida. Las empresas y los trabajadores de forma colaborativa pueden crear ambientes empresariales para la generación de nuevos conocimientos. La creatividad se coloca como uno de los factores más importantes para el impulso a la innovación empresarial y con ello al aporte científico que se le puede brindar a la sociedad diversificando y mejorando en calidad los bienes y servicios que se le ofrecen diariamente en el mercado nacional y de exportación.

Quisiera resaltar que esta crisis que vivimos a consecuencia del COVID-19 prevé que la crisis tenga un doble impacto (Rojo y Bonilla, 2020). Además de la disminución de los ingresos de los hogares, se incrementará la desigualdad; es decir, la distancia entre ricos y pobres será más grande. Se estima que debido al COVID-19 habrá 1.8 millones de personas más en situación de pobreza por ingresos y se reducirá la clase media en alrededor de 1.1 millones de personas. Si no se actúa ahora, la crisis podría representar una pérdida de 20 años en la lucha por la erradicación de la pobreza en Ecuador y de 30 años para el caso de los hogares con niñas, niños y adolescentes. Es imperante evitar que un escenario tan crítico para la sociedad suceda. La academia ecuatoriana debe hacer un llamado urgente a definir estrategias de respuesta inmediata y recuperación enfocada en los grupos más afectados por la crisis. Hay que trabajar con la comunidad local e internacional para sumar esfuerzos y cooperar con proyectos sociales que encaminen mejoras en los sistemas de salud, mejoras en la educación presencial, semipresencial y virtual y facilitar una reactivación económica que busque el crecimiento de las empresas de una manera inclusiva y equitativa, además de que se mitiguen y reviertan los efectos de esta crisis en el más corto plazo posible.

Estas reflexiones apelan a un llamado para que se realicen cambios en las relaciones de poder al servicio de las minorías y se socialice el apoyo a la mayor parte de la gente que se ha quedado atrás en el progreso personal, profesional y humano. Es muy importante la estabilidad política del país y estos cambios pueden realizarse de forma pacífica, apegado a las leyes y a las instituciones haciendo valer los derechos fundamentales de cada uno de nuestros ciudadanos. Se requiere un cambio estructural que incluya al pueblo y que se refleje una verdadera democracia y no una democracia simulada en donde impere la injusticia, la impunidad y la corrupción que tanto han dañado a nuestros países hermanos y al Ecuador.

La solución está en la política, Correa (2017) cito a Frédéric Bastiat “cuando el saqueo se convierte en el modo de vida para un grupo de hombres que viven juntos en una sociedad, no tardaran en crear para sí mismos un sistema legal que lo autoriza y un código moral que lo glorifique”. Al parecer el problema es lo político y jurídico, sin embargo, las leyes emanan del pueblo, el pueblo las demanda y les da garantía y validez, el pueblo es el poder supremo del Estado, el pueblo decide sobre su futuro y se le tiene que dar voz al pueblo para que este sea al propio artífice de su futuro (Bárcena, 2021). Deseo que estas temáticas se fomenten con mayor fuerza. No debe en nuestras aulas ausentarse estos debates y caminar poco a poco desde la práctica y desde la teoría a un mejor desarrollo sostenible para todos.

Referencias

- Bárcena, A. (11 de agosto de 2021). Alicia Bárcena insta a la construcción de nuevos pactos políticos y sociales que promuevan la participación ciudadana con miras a una recuperación sostenible y con igualdad. <https://www.cepal.org/es/noticias/alicia-barcena-insta-la-construccion-nuevos-pactos-politicos-sociales-que-promuevan-la>
- Bastiat, F. (1848). *La Ley*. Foundation for Economic Education [https://books.google.com.ec/books?id=PhbcbOFDSncC&q=Frederic+Bastiat+\(1848\)&dq=Frederic+Bastiat+\(1848\)&hl=es&sa=X&redir_esc=y](https://books.google.com.ec/books?id=PhbcbOFDSncC&q=Frederic+Bastiat+(1848)&dq=Frederic+Bastiat+(1848)&hl=es&sa=X&redir_esc=y)
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe [CEPAL]. (2014). Cambio estructural para la igualdad. Una visión integrada del desarrollo. Naciones Unidas. https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/36700/1/LCG2604s_es.pdf
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe [CEPAL]. (16 de mayo de 2014). Conferencia magistral del Presidente de Ecuador Rafael Correa [Archivo de Video]. Youtube. <https://www.youtube.com/watch?v=Lizrol8HouI&t=54s>
- Correa, R. (18 de mayo de 2017). Rafael Correa. Doctor Honoris Causa UNQ [Archivo de Video]. Youtube. <https://www.youtube.com/watch?v=4owVWXJh-PU>
- Piketty, T. 2014. *El capital en el siglo XXI*. Fondo de Cultura Económica. <https://cronicon.net/paginas/Documentos/Piketty-El-capital-en-siglo-XXI.pdf>
- Rojo, M., y Bonilla, D. (2020). COVID-19: La necesidad de un cambio de paradigma económico y social. *CienciAmérica*, 9(2), 77-88. <http://cienciamerica.uti.edu.ec/openjournal/index.php/uti/article/view/288/457>

קהל

COMMUNITY

